



NICANOR DIAZ ESTRADA PLANIFICO LA INTERVENCION MILITAR DESDE EL ESTADO MAYOR DE LA DEFENSA NACIONAL

Muere general de la Fuerza Aérea que fue clave en el golpe de Estado de 1973



► *El oficial participó en las primeras reuniones de análisis de una salida armada al gobierno de la UP. Luego fue ministro del Trabajo del régimen militar. Sin embargo, cuando dejó el gobierno fue uno de los más férreos adversarios de Augusto Pinochet.*

JUAN PABLO SALLABERRY

“Queríamos evitar una dictadura marxista, pero ahora tenemos una dictadura de derecha, peor de lo que habría sido la otra”, declaraba en 1985 el general (R) de la Fuerza Aérea Nicanor Díaz Estrada, quien fue organizador del golpe de Estado de 1973, pero posteriormente se convirtió en uno de los personeros más críticos al gobierno de Augusto Pinochet.

Díaz falleció el jueves en Temuco a los 82 años víctima de un paro cardíaco. Sus restos fueron trasladados a Santiago y despedidos ayer con honores militares en el Cementerio General. Casado, tres hijas y varios nietos, el oficial fue recordado por sus ex compañeros de armas por su fuerte carácter e irónico sentido del humor. Graduado del primer curso de la Escuela de Aviación en 1942, Díaz ascendió en la escala de mando y era general de brigada y secretario del Estado Mayor de la Defensa Nacional en junio de 1973, cuando participó en las primeras reuniones que analizaron la posibilidad de una intervención armada. El oficial integró el denominado “Comité de los 15”, compuesto por cinco uniformados de cada rama castrense, que se reunían periódicamente a analizar los problemas de la Uni-

dad Popular. Según la versión de Díaz, Pinochet sólo asistió a la primera de estas citas. “Este señor no sabe de qué se trató el golpe, porque él no participó hasta el final, hasta el día 9 de septiembre, día domingo en la tarde. Así que él no sabe cómo se preparó ni quiénes participaron en el plan”, señaló el general de aviación en 1988.

En agosto del '73, cuando el general Gustavo Leigh asume la comandancia en jefe de la Fach, designa a Díaz para que lo represente en reuniones que se realizaban en casa del abogado Jorge Gamboa en Lo Curro, en donde se preparaba el golpe militar. El 11 de septiembre estuvo desde las 6 de la mañana en el Estado Mayor de la Defensa, junto a los generales Sergio Arellano, Herman Brady y el almirante Patricio Carvajal, donde estuvo encargado de “coordinar la acción y planificación de todas las fuerzas”, según él mismo señaló.

El 11 de septiembre estuvo desde las 6 de la mañana en el Estado Mayor de la Defensa “coordinando la acción y planificación de todas las fuerzas”, según él mismo contó.

régimen militar y comienzan sus primeras discrepancias con Pinochet, porque no fue partidario del manejo económico del gobierno. “Cuando Pinochet decidió asumir la presidencia del comité económico, fue el minuto fatal para la revolución, porque des-

de ese momento se empezó a establecer en Chile una dictadura económica (...) El golpe nunca lo dimos para que la derecha económica se hiciera cargo del gobierno, ni para rehacer el resultado de las elecciones del año 70”, afirmó Díaz, quien fue contrario a modificar los derechos previsionales de los trabajadores. En 1976 abandona su cargo y regresa a trabajar a la Fach para hacerse cargo de la Dirección de Personal.

En 1978, cuando se produce el quiebre en la Junta de Gobierno y Leigh es reemplazado por el general Fernando Matthei, Díaz Estrada es uno de los 19 generales de aviación que pasan a retiro y manifiestan su lealtad al destituido jefe castrense.

Desde entonces, Díaz se volvió un férreo opositor al gobierno de Pinochet e hizo numerosos llamados para que se restableciera la democracia. “El apoyo de la nación permitió a las FFAA. actuar el 11 de septiembre. Sin embargo, de ahí a tener el derecho de decir cómo debe organizarse la nación, hay un mundo de diferencia”, declaró en 1980.

Ministro y opositor

El general Díaz asumió durante las primeras semanas del gobierno militar la tarea de coordinar los servicios de inteligencia. En julio de 1974 asume como ministro del Trabajo del


CRONOLOGIA DEL COMLOT A LA CRITICA

1973

Junio

25 El general de la Fach Nicanor Díaz, participa en la casa del abogado Jorge Gamboa en Lo Curro, en una reunión junto a otros oficiales, en donde por primera vez se analizó una intervención armada.

Junio

30 Se reúne con el Comité de los 15, integrado por representantes de las tres ramas castrenses para estudiar los problemas de la Unidad Popular. Augusto Pinochet sólo asiste al primero de estos encuentros.

Agosto

20 El general Gustavo Leigh asume la comandancia en jefe de la Fach y designa a Díaz para que participe en las reuniones que preparan el golpe de Estado.

Septiembre

11 El general acude a las 6 de la mañana al Estado Mayor de la Defensa Nacional, en donde su misión fue "coordinar la acción y planificación de todas las fuerzas", según ha señalado.

Septiembre

12 Comienza su tarea como jefe del EMDN y coordinador de los servicios de inteligencia de las ramas castrenses.

1974

Julio

Díaz es designado ministro del Trabajo, comienzan sus discrepancias con Pinochet porque es contrario al manejo económico del gobierno. Deja el cargo en marzo de 1976.

1978

Julio

24 Pasa a retiro junto a otros 18 oficiales de la Fuerza Aérea, debido a la destitución del general Gustavo Leigh de la Junta de Gobierno. Desde entonces el general fue uno de los personeros más críticos al régimen militar.

19 OFICIALES
abandonaron la Fach cuando fue destituido Gustavo Leigh en 1978. Uno de ellos fue el general Nicanor Díaz (de pie a la izquierda de Leigh en una foto de los años '90).



FOTO DE ARCHIVO